

Rodríguez Elizondo, José: *Las crisis vecinales del gobierno de Lagos*. Random House Mondadori, Santiago, 2006, 318 pp.

Este séptimo libro del reconocido profesor, columnista, ex embajador en Israel y experto en relaciones internacionales, se centra en el tema de las severas y difíciles relaciones de Chile con sus tres más cercanos vecinos: Argentina, Bolivia y Perú, y, más específicamente, en las duras críticas Ricardo Lagos realizó durante su mandato presidencial, calificando como un "señalito horribilíssimo" (p. 285). Estas, que han sido frágiles, se habían deteriorado aún más y comenzaron a convertir a Chile en el "bandalero Andino", según el dictado del hoy presidente boliviano Evo Morales.

Antes de referirme a esa crítica de la gestión de Lagos, conviene señalar lo que planteaba en sus libretas los subsecretario Pani y el intendente de la clase miércoles y del pueblo, ejecutado en 1854, cuando se pudieron haber enfrentado inmediatamente Chile y Argentina, debido a su difference sobre la soberanía del canal

Braga en Magallanes.¹ Es un tema, importante, por cierto, pero a menudo olvidado que responde en otra obra.

¿Qué son los valores y prejuicios que caracterizan a nuestros vecinos? Según el autor, los valientes y débiles, o bien, "hay creyendo que basta con el solo conocimiento económico y las fuentes de riqueza TLC en el mercado internacional para ser reconocidos en la sociedad mundial. Nuestros avances son éxitos, nos hacen olvidar o ignorar nuestras raíces y nuestra historia común; con los vecinos, en virtud a veces erróneas sobre la conquista y colonización española de los pueblos originarios, el fin del dominio del Virreinato de Perú sobre nuestra tierra y poder Capitanía general del sur; las guerras de la independencia que unificaron los países y no tuvieron a los pueblos indígenas; nuestra guerra del Pacifico contra Perú y Bolivia que nos costó todavía en la cultura en tanto al de esos países, aunque haya ocurrido hace más de un siglo. Histórica muestra este recuerdo clásico de los 80 con Argentina, a costa del secreto apoyo de Pinochet a Gran Bretaña durante la guerra de las Malvinas y luego del pleito sobre la cuestión soberanía de las islas del canal Beagle en Panamá, lo que resolvió en 1964 con el fallo favorable a Chile gracias a la mediación papal.

Por otro lado, lo que pensaría la cultura nacional, condiciona negativamente las buenas relaciones con nuestros vecinos, sobre todo con los dos países andinos del norte. Si ellos no pueden seguir avanzando en el "regionalismo abierto" propuesto por la Comisión y apoyado por una gran mayoría del país, es decir, una política exterior que busca relaciones más estrechas con el mundo desarrollado occidental y también con los países de la APEC, pero a partir de la región y con una cierta independencia, igualdad e interrelación económica, política y cultural con los países vecinos y los de la región. Sin duda el resto de las naciones en recordarle esto.

Sin embargo, nunció algo de nuevo tengo en un clásico dictado de nuestras relaciones con los vecinos, sobre todo con Bolivia y algo con Perú, y por cierto me sorprende: Argentina, pues a los errores del gobernante de ese país, no convoca sin argumentos de que la llegada de Ricardo Lagos al poder en 2000 significó un retroceso en la acción de la Cancillería sobre todo hacia nuestros vecinos – aunque no niega el dato económico y político del país bajo la gafa del entonces Lagos, manifestó

S. S. 56
S. S. 57
S. S. 58



¹Y regresó diciendo que se seguía de fondo en: "Cuando vivías en un mundo globalizado... ¿por qué no podías hacer mejores relaciones y tener más soluciones?" (p. 148).

²Rodríguez Elizondo, José: *Canciller. Díctados que vivimos en palacio*. La Interamericana, Santiago, 2004, 407 pp.

Libro del mes

Las crisis vecinales del gobierno de Lagos [artículo]Gonzalo Arroyo.

AUTORÍA

Arroyo, Gonzalo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Las crisis vecinales del gobierno de Lagos [artículo]Gonzalo Arroyo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)